

Muero en la comunión de nuestra santa madre la Iglesia católica apostólica y romana.

La revolución nos ha dado muchas lecciones; ¿pero hay una sola comparable á esta? ¿Napoleon y Luis XVI haciendo la misma profesión de fe! ¿Quereis saber el precio de la cruz? Buscad en el mundo entero lo que mas conviene á la virtud desgraciada ó al hombre de genio moribundo.

El 3 de mayo Bonaparte se hizo administrar la Estrema-unción, y recibió el Santo Viático. El silencio del aposento no era interrumpido sino por el estertor de la muerte, mezclado al ruido regular de un péndulo. El 4 estalló la tempestad de la agonía de Cromwell, y casi todos los árboles de Longwood fueron desarraigados; y el 5, en fin, á las seis menos once minutos de la tarde, en medio de los vientos, de la lluvia y del estrépito de las olas, Bonaparte entregó á Dios el mas poderoso soplo de vida que jamás haya animado al barro humano. Las últimas palabras que se recogieron sobre los labios del conquistador fueron: *Cabeza... ejército, ó cabeza de ejército.* Su pen-



MUERTE DE NAPOLEON.

los domésticos chinos de Napoleon, fieles como los javaneses de Camoens, habian acostumbrado á llenar sus ánforas; dos llorones se inclinan sobre la fuente, y una yerba fresca, sembrada de *tchampas*, crece enrededor. «El *tchampas*, á pesar de su brillo y de su perfume, no es una planta que se busca, porque florece sobre las tumbas,» dicen las poesías sanscritas.

Bonaparte se complacia en los llorones de la fuente y pedia la paz al valle de Slane, como Dante desterrado pedia la paz al claustro de Corvo. En agradecimiento al reposo pasajero de que allí gozó en los últimos días de su vida, indicó este valle para abrigo de su descanso eterno. Hablando de la fuente, decia:

samiento erraba aun en medio de los combates. Cuando cerró para siempre los ojos, su espada, muerta con él, estaba tendida á su izquierda, y un Crucifijo descansaba sobre su pecho: el símbolo pacífico, aplicado al corazón de Napoleon, calmó las palpitaciones de este corazón, como un rayo del cielo hace caer las olas agitadas.

FUNERALES.

Bonaparte deseó primero ser enterrado en la catedral de Ajaccio, mas despues, por un codicilo de 16 de abril de 1821, legó sus huesos á la Francia. El cielo le habia servido mejor, y su verdadero mausoleo es la roca donde espiró (véase mi narracion acerca de la muerte del duque de Enghien). Previendo Bonaparte la oposicion del gobierno inglés á sus últimas voluntades, hizo eleccion eventual de una sepultura en Santa Elena.

En un valle estrecho, llamado de *Slane* ó de *Gernium*, ahora del *Sepulcro*, corre una fuente, donde

vencedor de otros tiempos llevaba en los vastos funerales de Marengo sirvió de paño mortuorio del ataud.

Las exequias se celebraron el 28 de mayo con un tiempo hermoso. Cuatro caballos conducidos por palafreneros á pié tiraban del carro fúnebre que iba rodeado de veinte y cuatro granaderos ingleses sin armas, y detras el caballo de Napoleon. La guarnicion de la isla ocupaba los precipicios del camino; tres escuadrones de dragones precedian al féretro y el regimiento de infantería número 20: los soldados de marina, los voluntarios de Santa Elena y la artillería real con quince piezas, cerraban la marcha. Grupos de músicos, colocados de distancia en distancia, tocaban aires fúnebres. En un desfiladero se detuvo el carro fúnebre, y los veinte y cuatro granaderos tuvieron el honor de llevar el cuerpo en sus hombros hasta la sepultura. Tres sálvas de artillería saludaron los restos de Napoleon en el momento de bajar á la fosa: una piedra que debia ser empleada en la construcción de una nueva casa para el desterrado, sirve ahora para cerrar su último calabozo.

Recitáronse los versículos del salmo 87: «Yo he sido pobre y lleno de trabajos en mi juventud; he sido ensalzado y despues humillado... he sido herido por vuestra cólera.» De minuto en minuto disparaba el navio almirante, y á esta armonía de la guerra, perdida en la inmensidad del Océano, respondia al *requiescat in pace*. El emperador enterrado por sus vencedores de Waterloo, habia oido el primer cañonazo de esta batalla, pero no oia la última detonacion con que la Inglaterra turbaba y honraba su sueño en Santa Elena.

Lord Byron creyó que el dictador de los reyes habia abdicado su fama, y que iba á extinguirse olvidado. El poeta hubiera debido saber que el destino de Napoleon era una musa, como todos los otros destinos. La soledad del destierro y de la tumba de Napoleon ha derramado sobre una memoria brillante otra especie de prestigio. Alejandro no murió á los ojos de la Grecia, sino que desapareció en las soberbias lontananzas de Babilonia. Bonaparte no ha muerto á los ojos de la Francia, sino que se ha perdido en los fastuosos horizontes de las zonas tórridas. Duerme como un ermitaño ó como un pária en un valle, en el extremo de un sendero desierto. Las naciones están ausentes de él, su multitud se ha retirado. El pájaro de los trópicos, dice Buffon, uncido *al carro del sol*, se precipita desde el astro de la luz; ¿dónde descansa hoy día? Descansa sobre las cenizas cuyo peso ha hecho inclinar el globo.

DESTRUCCION DEL MUNDO NAPOLEONICO.

Imposuerunt omnes sibi diademata, post mortem eius... et multiplicata sunt mala in terra (MACHAB).

«Todos se apoderaron de la diadema despues de su muerte, y se multiplicaron los males sobre la tierra.»

Estas palabras del libro de los Macabeos respecto á Alejandro parecen haberse escrito para Napoleon. «Se han repartido sus coronas y se han multiplicado los males sobre la tierra.» Veinte años han trascurrido apenas desde la muerte de Napoleon, y ya no existen ni la monarquía francesa ni la española. El mapa universal ha cambiado, y nos hemos visto en la precision de aprender una geografía nueva: separados de sus soberanos legítimos, los pueblos se han arrojado en los brazos de reyes aventureros; actores de nombrada han desaparecido de la escena, reemplazándoles en ella cómicos desconocidos; los águilas se han remontado hasta el espacio invisible desde la copa del alto pino sumido en el mar, y las débiles conchas se agarran todavía con fuerza á la corteza del tronco protector. Como en último resultado todo

se encamina á su fin, el terrible espíritu de innovación que corría el mundo, de que hablaba el emperador, y al cual habia opuesto el dique de su genio, ha vuelto á emprender su desesperada carrera; las instituciones del conquistador se debilitan, porque la última de las grandes existencias individuales será la suya, porque nadie dominará ya en las sociedades íntimas niveladas, porque la sombra de Napoleon se levantará solitaria en la extremidad del viejo mundo destruido, como el fantasma del diluvio al borde del abismo. La posteridad mas remota descubrirá esta sombra á través de la nada en que desaparecen los siglos desconocidos, hasta el día señalado para el renacimiento de la sociedad.

MIS ÚLTIMAS RELACIONES CON BONAPARTE.

Supuesto que escribo mi propia vida al ocuparme de otras ajenas, grandes ó pequeñas, me veo precisado á mezclarla con los hombres y los acontecimientos, cuando por casualidad lo requiere mi propósito. ¿He olvidado acaso completamente, sin detenerme alguna vez en su recuerdo, al ilustre deportado que en su prision colonial esperaba la ejecucion de la sentencia de Dios? No.

Napoleon hizo conmigo la paz, que nunca firmó con sus carceleros coronados: yo tambien soy como él, hijo de las olas: como él, nací en una roca á orillas del mar, y me precio de haber conocido á Napoleon mucho mejor que los que le han visto con mas frecuencia y han permanecido mas tiempo á su lado.

Napoleon, no teniendo ya motivo en Santa Elena para seguir irritado contra mí, renunció á la enemiga que me habia profesado: mas justo yo tambien despues de su caída, escribí en *El Conservador* el siguiente artículo:

«Los pueblos han llamado á Bonaparte un azote; pero este signo de la cólera de Dios conserva siempre algo de la grandeza y de la expresion eterna que revela su origen divino. *Ossa arida... dabo vobis spiritum et vivetis.* «Huesos áridos, os enviaré mi aliento y vivireis.» Nacido en una isla para morir en otra, situada en los límites de tres continentes; arrojado al medio de los mares en que Camoens profetizó tal vez su presencia al colocar en ellos el genio de las tempestades, Bonaparte no puede removerse en su roca sin que un sacudimiento nos lo advierta, porque un paso dado en el otro polo por el nuevo Adamastor, se hará sentir en el nuestro. Si Napoleon, libre de sus cadenas, se retirase á los Estados-Unidos, sus miradas fijas en el Océano bastarian para turbar á los pueblos del antiguo mundo, y su existencia en la ribera americana del Atlántico haria que la Europa se viese obligada á establecer un campamento general en la ribera opuesta.»

Bonaparte leyó este artículo en Santa-Elena; con él derramaba una mano que creia enemiga el último bálsamo sobre sus heridas, y dijo á Montholon:

«Si en 1814 y en 1815 no se hubiese colocado la confianza real en hombres inferiores á las circunstancias, ó que renegando de su patria solo ven la salvacion y la gloria del trono en el yugo de la Santa Alianza; si el duque de Richelieu, cuya ambicion tuvo el objeto de libertar á su país de las bayonetas extranjeras, ó Chateaubriand, que ha prestado eminentes servicios en Gante, hubiesen tenido á su cargo la direccion de los negocios, la Francia seria hoy poderosa y temida, en consecuencia de las dos últimas y grandes crisis nacionales. Chateaubriand ha recibido de la naturaleza el fuego sagrado de la inspiracion; sus obras lo acreditan; en ellas no predomina el estilo de Racine, sino el del profeta. Si algun día llega Chateau-

